

La investigación en España (4)

Y sin embargo se mueve

Aunque los científicos lamentan el escaso apoyo de los gobiernos, la inversión pública en I+D sigue aumentando

JOSEP CORBELLA
Barcelona

A sí es difícil trabajar, se quejan los científicos. Es una queja habitual en los centros de investigación españoles. Con tan poco dinero para investigación y desarrollo (I+D), con políticos más interesados en hacerse fotos junto a científicos famosos o en inaugurar laboratorios mediáticos que en sentar las bases de una investigación potente a largo plazo y con políticas científicas que cambian cada vez que hay elecciones, es difícil sacar adelante proyectos de investigación competitivos.

“Hay una diferencia de base entre el horizonte con que trabajan los políticos y el horizonte con que trabajamos los científicos”, observa Ramon López de Mántaras, del Institut d'Investigació en Intel·ligència Artificial (IIIA) del CSIC. Los políticos pocas veces tienen ocasión de planificar más allá de cuatro años vista; los proyectos científicos pocas veces están pensados para no seguir adelante después de las próximas elecciones. Y dado que en España más de la mitad de la inversión en I+D procede de fondos públicos, las perspectivas con que los políticos gestionan los presupuestos condicionan las ambiciones a las que pueden aspirar los proyectos científicos.

“Esta es una cuestión muy importante. Tendría que ser posible que las políticas científicas se mantengan durante más de una legislatura”, destaca Jordi Camí, director general del Parc de Recerca Biomèdica de Barcelona. “No podemos estar a expensas de los cambios de ministros”.

“Lo que pedimos –añade Joan J. Guinovart, presidente de la Confederación de Sociedades Científicas de España (Cosce)– es que los cambios de gobierno en los próximos diez años no comporten demasiados golpes bruscos de timón”. Ningún proyecto científico importante se planifica, se desarrolla y se acaba en el plazo de una legislatura, destacan los investigadores.

Ningún ejemplo mejor de la falta de continuidad que la creación del Ministerio de Ciencia y Tecnología por José María Aznar tras la victoria del PP en las elecciones del 2000 y su disolución por José Luis Rodríguez Zapatero tras la victoria del PSOE en el 2004. Nada menos que un ministro: hago y deshago y aquí no ha pasado nada. “El ministerio fue una buena idea que no funcionó”, se lamenta Joan J. Guinovart. ¿Y por qué no funcionó? “Supongo que los presidentes demuestran

Aumento de la inversión en I+D

Porcentaje de crecimiento anual de la inversión en investigación y desarrollo (I+D)

FINLANDIA	13,0
ESPAÑA	10,1
EE.UU.	5,6
JAPÓN	4,1
ALEMANIA	3,5
MEDIA UE-15	3,0
REINO UNIDO	1,2
FRANCIA	0,6

Fuente: Comisión Europea (2002)



Observatorio del Teide en Canarias

“No podemos estar cambiando de política científica cada vez que cambia el gobierno”

JORDI CAMÍ
Dir. gral. del PRBB

la importancia que dan a cada cartera según los ministros que nombran. Si el ministro tiene un perfil bajo, indica que el ministerio no es prioritario”. Y el de ciencia y tecnología tuvo tres ministros en cuatro años: dos que no tenían experiencia previa de gobierno (Anna Birulés y Juan Costa) y un tercero que trabajó en la cartera de Ciencia y Tecnología a tiempo parcial mientras preparaba su candidatura a la Generalitat en las elecciones autonómicas catalanas (Josep Piqué).

Además de la falta de visión de futuro, los científicos suelen reprochar a los políticos su tendencia a financiar acciones mediáticas y a desatender acciones menos vistosas pero a menudo más importantes. Un ejemplo extremo de acción mediática: la misión de Pedro Duque a la Estación Espacial Internacional en el 2003, que facilitó una aparición estelar de Aznar en televisión en conexión simultánea con el astronauta que aparecía en órbita ante una gran bande-

ra española, todo ello por el módico precio de trece millones de euros.

Mientras tanto, no se renovaban las becas de jóvenes investigadores por problemas de papeleo, no se evaluaban con rigor proyectos de investigación y no se hacía ninguna previsión de futuro para los científicos fichados con contratos Ramón y Cajal: acciones menos vistosas pero más importantes para el desarrollo científico de España.

“Es evidente que los políticos quieren ponerse medallas, es la lógica de la política”, señala Andreu Mas-Colell, economista de la Universitat Pompeu Fabra y ex conseller de Universitats i Recerca de la Generalitat. Esto no justifica ciertas inversiones ni fallos graves de gestión. Pero “cuando la foto está bien todo el mundo sale ganando, no veo que tenga nada malo. Me parece bien que cada gobierno se apunte el mérito de lo que ha hecho”. Entre las fotos que han estado bien, Mas-Colell cita el fichaje de Mariano Barbacid para impulsar el Centro Nacional de Investigaciones Oncológicas (CNIO). “Fichar a una figura de renombre como Barbacid no garantiza nada, pero hay que reconocer que ha sabido crear un centro competitivo a escala internacional”.

Además, matizan Mas-Colell y otros investigadores, que los gobiernos impulsen acciones mediáticas no significa que no hagan también acciones

menos vistosas. Cuando se analiza la evolución de la inversión pública en I+D, se observa que no ha dejado de aumentar en los últimos diez años. Y hasta ahora el gobierno del PSOE ha cumplido el compromiso electoral de incrementar los presupuestos de I+D un 25% anual durante esta legislatura. “Y no es

cierto que las acciones de gobierno se hagan pensando sólo en el corto plazo”, añade Salvador Barberá, secretario general del Ministerio de Educación y Ciencia. “Lo que ocurre es que los resultados de lo que estamos haciendo ahora no serán visibles hasta dentro de unos cinco años”.

Los científicos advierten que, sin una visión a largo plazo, no pueden sacar adelante proyectos importantes

SUCESOS

Implicado un funcionario de Tráfico en un caso de venta de carnets de conducir

ENRIQUE FIGUERO

BARCELONA. – La Guardia Civil ha detenido a tres personas por su presunta implicación en la venta de más de 1.000 carnets de conducir tramitados de forma irregular y buena parte de ellos conseguidos gracias a documentación falsificada o inexistente. Todo ello era posible gracias a que uno de los implicados es un empleado de la jefatura de Tráfico de Barcelona. El funcionario tenía entre sus cometidos la tramitación de los carnets, lo que le daba acceso a la base de datos.

El funcionario de Tráfico es Simón T.O., de 51 años. Los otros dos implicados en esta trama son dos hermanos de nacionalidad marroquí Bouchaib A., de 38 años, y Youssef A., de 33. La totalidad de los clientes de este negocio ilícito eran ciudadanos extranjeros, en su mayoría marroquíes.

El cometido de estos dos hermanos era la captación de potenciales compradores. Gracias a la íntima

amistad de Bouchaib A. con una abogada con despacho en Barcelona, el ahora detenido tenía posibilidad de ofrecer a los futuros compradores de los carnets una apariencia de solvencia que generaba credibilidad al atenderlos en una dependencias de este bufete.

Dos hermanos marroquíes completaban la trama de venta ilegal de permisos de conducir a cambio de entre 1.500 y 3.500 euros

En la mayoría de los casos el mecanismo utilizado para la expedición ilegal de los permisos de conducir se realizaba simulando un canje de un carnet marroquí –o de algún otro país que tenga concierto con España– por uno español. El precio de la operación oscilaba en la medida

en que el inmigrante tuviera más o menos documentos acreditativos para aportar a la administración. Algunos de los que consiguieron el carnet español ni siquiera tenían el de su país. Es por ello que el precio de cada licencia de conducir oscilaba entre los 1.500 y 2.000 euros.

Fuentes cercanas a la investigación señalaron que el funcionario de Tráfico no era el que conseguía los mayores beneficios. Se cree que cobraba unos 500 euros por carnet falsificado y el resto iba a los hermanos marroquíes. El mayor de los cuales tiene una biografía plagada de anécdotas.

El FC Barcelona confirmó ayer que Bouchaib A. llevaba trabajando ya dos temporadas como vigilante fijo en los vestuarios del Camp Nou durante la celebración de partidos oficiales. Las mismas fuentes explicaron que este pasado fin de semana el detenido no pudo prestar servicio porque estaba ya inmerso en el proceso judicial. El club quiso aclarar que Bouchaib era empleado de una empresa subcontratada y no de la entidad azulgrana.

Entre sus compañeros de trabajo, tal como pudo comprobar ayer este diario, había muchos que recordaban que en el año 2004, los Mossos d'Esquadra le concedieron una medalla de bronce al mérito policial con distintivo azul por haber colaborado activamente en la detención de los autores de un robo, después de haberlos perseguido.

TRIBUNALES

El fiscal pide 30 años para un letrado por abusos a una deficiente cuando era menor

MAITE GUTIÉRREZ

BARCELONA. – Hasta la persona más respetable puede esconder secretos terribles. Rafael B. es abogado, se dedica a ayudar a inmigrantes sin papeles y en su día juró defender la ley. Ayer fue juzgado en la sección tercera de la Audiencia Provincial por abusos a una menor disminuida psíquica. El ministerio fiscal pide para él 30 años de cárcel y la defensa, la absolución.

El juicio se celebró a puerta cerrada, pero fuera aguardaban personas que deseaban ver a Rafael entre rejas; unos por motivos personales, otros porque dicen haber sido estafados y acosados por este letrado. Incluso en la puerta de la Audiencia había dos individuos con una pancarta acusándolo de violador. Dentro estaba Nuria, la joven de la que presuntamente abusó. Según el informe del ministerio fiscal, Rafael la conoció en 1998, cuando ella sólo tenía 13 años. Él paseaba con el coche por la zona en la que vivía la me-

nor y entabló relación con ella. Mantuvieron contactos sexuales en tres ocasiones, por lo que Rafael le dio una pequeña cantidad de dinero.

Fuentes del caso han explicado que un día Nuria decidió contar lo que pasaba. Sus compañeras de clase sabían en qué se había metido la chica y la obligaron a confesarlo a los profesores del instituto. Cuando lo hizo estaba triste y les reconoció que había mantenido relaciones con Rafael porque necesitaba dinero. Sus maestros hicieron la denuncia pertinente y Nuria fue llevada a una casa de acogida.

Ahora el abogado se sienta en el banquillo, y puede que la de ayer no sea la última vez. Rafael tiene al menos una denuncia por estafa y acoso sexual de una antigua cliente suya, con la que contactó a través de una asociación de inmigrantes. Esta mujer también era inmigrante y Rafael la ayuda a tramitar la documentación, a cambio de dinero y “una noche de placer”, según consta en la denuncia.